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Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 

+ 7 (8734) 55-11-57

Инициатива депутатов Госдумы РФ о сохранении человеку прожи-
точного минимума при взыскании долгов из зарплаты или пенсии одо-
брена и доработана правительством. Подробности передает ТАСС со 
ссылкой на слова министра экономического развития Максима Орешки-
на. Механизм реализации принципа обеспечения справедливой неприкос-
новенности минимального размера ежемесячных доходов, необходимого 
для существования должника-гражданина и лиц, находящихся на его иж-
дивении, доработан на площадке правительства, сообщил министр.

Курс валют 

USD ЦБ – 64,35 
EUR ЦБ – 70,70

 Погода в Ингушетии
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Глава республики Ингушетия 
Махмуд-али Калиматов принял 
участие в заседании Совета при 
полномочном представителе 
Президента российской Феде-
рации в Северо-Кавказском фе-
деральном округе александре 
Матовникове, которое состоя-
лось в Нальчике. 

В мероприятии также приняли 
участие Министр рФ по делам Се-
верного Кавказа Сергей Чеботарев, 
первый заместитель Министра рФ 
по делам Северного Кавказа одес 
Байсултанов, начальник Главного 
управления Министерства внутрен-
них дел российской Федерации по 
Северо-Кавказскому федеральному 
округу Сергей Бачурин, заместитель 
Генерального прокурора российской 
Федерации дмитрий демешин, гла-
вы и руководители исполнительной 
власти субъектов СКФо, представи-
тели федеральных и региональных 
министерств и ведомств. 

Участники совещания обсуди-
ли выполнение мероприятий госу-
дарственной программы развития 
СКФо. 

Министр рФ по делам Северного 
Кавказа С. Чеботарев рассказал об 
объёме финансирования государ-
ственной программы развития Се-
верного Кавказа, который на начало 
сентября 2019 года составил 14,5 
млрд рублей. В рамках семи под-
программ социально-экономическо-
го развития субъектов СКФо с 2017 
года реализуются 26 инвестицион-
ных проектов. На текущий момент 
завершены 9 проектов, что позволи-
ло создать более 600 рабочих мест 
и привлечь в регион порядка 2 млрд 
рублей внебюджетных инвестиций. 

Министр также сообщил, что в 
текущем году субъектами СКФо 
представлена 21 заявка на отбор 
инвестиционных проектов в аПК, 

промышленном секторе и сфере 
туризма, направленных на разви-
тие реального сектора экономики 
региона. Межведомственной рабо-
чей группой в июле этого года были 
утверждены 12 инвестиционных 
проектов из 14 представленных. По 
итогам заочного голосования ото-
браны 7 инвестиционных проектов: 
по два проекта в Северной осетии-
алании и Чеченской республике и 
три проекта в республике Ингуше-
тия. 

Участникам заседания также была 

представлена информация о вы-
полнении основных мероприятий в 
рамках новых подпрограмм, вклю-
ченных в госпрограмму в ходе ее 
актуализации в начале текущего 
года. В частности, по подпрограм-
ме «Комплексное развитие инфра-
структуры и благоустройство Кав-
казских Минеральных Вод» в этом 
году начато строительство 22 объек-
тов, из которых 16 планируется вве-
сти в эксплуатацию в этом году. 

В целях обеспечения защиты на-
селения округа от чрезвычайных 

ситуаций природного характера 
предусмотрено 538 млн рублей на 
реализацию 9 мероприятий. 

По итогам обсуждения руководи-
телям органов исполнительной вла-
сти субъектов СКФо было рекомен-
довано взять под личный контроль 
и принять необходимые меры по 
своевременному и эффективному 
освоению бюджетных ассигнований, 
предоставленных в рамках реализа-
ции своих подпрограмм. 

Пресс-служба Главы РИ 

Под председательством Министра энергетики рос-
сийской Федерации александра Новака и Главы Ин-
гушетии Махмуда-али Калиматова в Магасе прошло 
совещание по вопросу развития электросетевого ком-
плекса региона, исполнения постановления Прави-
тельства россии №534.  

М. Калиматов подчеркнул, что достигнутые в рам-
ках совещания договорённости, нужно воплотить в 
конкретные дела. 

«Я требую от Правительства Ингушетии и других 

заинтересованных организаций оперативного при-
нятия необходимых решений по всем вопросам, ко-
торые мы сегодня обсудили. Все должны исходить 
из того, что от состояния электросетевого хозяйства 
напрямую зависит дальнейшее развитие республики, 
реализация региональных программ в рамках нацио-
нальных проектов в соответствии с Майским Указом 
Президента В. В. Путина», - сказал Глава региона. 

В ходе совещания а. Новак сообщил, что Прави-
тельство рФ приняло льготное  решение,  позволяю-

щее отодвинуть период начала либерализации покуп-
ки электроэнергии на оптовом рынке на 9 месяцев, 
что, по его мнению, даст регионам СКФо возмож-
ность  принять программу реформирования, электро-
энергетики и ЖКХ. 

В своем выступлении гендиректор  Пао «россети» 
Павел ливинский отнес проблему потерь в электросе-
тях к одной из ключевых, на решение которой напра-
вят более 1 млрд руб. 

Пресс-служба Главы РИ 

Государственная программа развития СКФо

Энергосеть требует конкретных дел
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Укх шера 80 шу дуз, 
гIорваьннача гIалгIай йоазон-
хочо осмиев Сосе Хьамзата 
вайна массанена бовзаш бола 
Колой КIантах бола оалам 
дIаязбича денз. Вай халкъа  
багахбувцама юкъе а говза-
меча литературанна юкъе 
а лоархIаме моттиг дIалоац 
цо.  Цу хьакъехьа дика аьннад 
филологически Iилмай канди-
дат, профессор хиннача дах-
кильгов Iадрахьмана ИбрахIима 
«Колой-Кант (гипотеза гор)» 
яхача йоазон тIа: «ГIалгIай 
мехка шерра бовзаш а наха 
безаш а ба Колой КIантах бола 
оалам.  Эрсий былинаш тIа 
Илья Муромец белгалвоаккхаш 
санна, гIалгIай багахбувцам тIа 
къаьстта боча хеташ вувц Ко-
лой КIант.  Iилманхоша, техка, 
гучадаьхад тайп-тайпарча къа-
мий багахбувцамаш тIа хьалхле 
лелаеш вола турпал кхоллара 
бахьанаш, цунца къаман эггара 
сий долашагIа йола оамалаш 
ювзаяр.  Вай багахбувцама 
юкъе иштта хьахьекха ва Колой 
КIант…»

Школашка 7-чеи («Колой КIанти 
Сеска Солсеи») 9-чеи («Колой 
КIант») классашка шозза Iомабу 
из оалам, цох а ха йиш я хресто-
матеш оттадаьча наха из халкъа 
жовхьар геттара лоархIаме хеташ 
хилар.  Кхувш боагIарашта къаь-
стта езалучарех я Колой КIанта 
оамалаш. Хьалхаръяр – низ хилар. 
Из гойташ массехк моттиг я оалам 
тIа. Эггара хьалха из го йиш я, жа 
чу а дехке, цо хьагIара хьалхашка 
Iоувттаеш хинна чхар зийча.  Цхьа-
болча оалам тIа аьннад, из эзар 
сага меттагIйоаккхалуцар, вокхар 
тIа кховзткъа сага низ кхачац из 
дIа-юха татта.  ШоллагIа моттиг 
я, Колой КIанта низ гойташ, цо 
цIаза пIелгаца бежа носта тIехках 
Iургаш даьхе, зурма хьаеш.  Юх-
хера, геттара низ болаш духьалъ-

отт вайна турпал, жа ийца болхача 
моастагIашта тIакхийча: лосттаяь 
цо тIехьатеха чхар шозза йоккхагIа 
яр, Сеска Солсас кхессача чхарал. 

ШоллагIйола кагирхошта масал 
гойта оамал я Колой КIанта май-
рал.  ГIаьраш лелача унзарча за-
ман чухьа, ше цхьаь лийннав из, 
Колой лоам тIа жа доажадеш, 
хIамах кхераш а хиннавац. Май-
ралца цул котвала йиш йоацилга 
кхетаду Iел-малха ухача Боткъий 
Ширткъас. Эздел цунгара доак-
кхаргдолаш турпал а короргвац 
вайна халкъа кхоллама юкъера.  

Кхаь ден, кхаь бус хьаьшан гIулакх 
ду цо, ширача вай даьша санна, 
ше волча чуенача кхалсагага, хьо 
малий, сенна енай, фу леладу ца 
хоатташ. 

Цхьаькха цхьа оамал я цун 
куц-сибат хоздеш. денал до-
лаш саг хиннав из.  МоастагIашта 
тIехьакхийча, эггара хьалха из 
тIакхоач шийна тийшаболх баьча 
кхалсага. Бакъда цунга  цхьа дош 
алац цо, ший дов къонахашца ле-
ладу Колой КIанта.  лоамарой оа-
мал хиннаяц, чIир кхалнахагара 
лехаш.  Из денал хилар да.

 ХIанзалца Колой КIант фаьл-
гий турпал, бокъонца хиннавоаца 
саг санна лоархIар.  Бакъда 2010 
шера журналиста, вай республи-
кан культуран заслуженни болхло-
чо Калоев османа Халата яздаь-
ча  «Колой КIант лоамий паччахь» 
яхача книжка тIа из бокъонца хин-
на саг ва аьннад. Из книжка цо хе-
тадаьд ший тайпанна. Цу тIа ос-
мана Халата йоах, Малика яхаш, 
нана йолаш хиннав Колой КIант, 
цо дегIалваха латарца эшаваь 
хиннав йоал тела еза оаш аьнна 
гIалгIашта тIавена гуржий гIаьрхой 
тхьамада дато. Иштта эшаваьв цо 
Сеска Солсеи цунца хинна наьрт-
орстхойи. ХIаьта ший йишийга 
лайлайга гIолла тийшаболх баьб 
Сеска Солсас шийна эхь даьча Ко-
лой КIанта. ТIеххьара цу лайлайх 
дика сесаг хул цунна, цох хьабаь-
нна ба тахан гIалгIай мехка баха 
Колой тайпан нах.  Из йоалаяле, 
луба яхаш езаш йоI хиннай йоах 
цун, бакъда лоам IотIахаьрца ен-
най из. Цох йоккха чов хинна, дук-
ха ха яьккхай йоах Колой КIанта 
метта ца воагIаш.

Бувцаш болча оаламах боккха 
пайда баьннаб вай говзамеча ли-
тературанна. Масала, Базоркин 
Идриса «Боадонгара» яхача рома-
на керттера турпал Калой тарваь 
ва халкъа багахбувцама турпала, 
къаьстта а ший низаца, тиллача 
цIерца, иштта кхы дIахо а. 

Из оалам дIаязбаь хиннаб ах-
риев ЧхьагIа (1870), далгат Баши-
ра (1901),  Мальсагов дошлакъас 
(1957) Танкиев абукара (1970).  
Вешта аьлча, нийсса 100 шу (1870 
-1970) даьккхад йоазонхоша, 
Iилманхоша из оалам дIаязбеш, 
тохкаш.  Тахан а дуккхача наьха 
теркам тIаозаш ба из. Масала, Ко-
лой КIанта сурташ дийхкад худож-
ника Х-а. Имагожевс, профессо-
ра И. дахкильговс. Бувцаш бола 
оалам бийша хиннаб йоах л. Н. 
Толстойс а. «Ма хоза фаьлг ба» 
аьннад цох гIорваьннача эрсий йо-
азонхочо.

С. АРчАКов

Юха а Колой КIантах

Минсельхоз рФ повысил прогноз по уро-
жаю пшеницы в россии в 2019 году до 
78 миллионов тонн с 75 миллионов тонн, 
заявил глава Минсельхоза дмитрий Па-
трушев.

"Производство зерна в текущем году ожида-
ется на уровне 118 миллионов тонн, то есть 
почти на 5 миллионов тонн больше, чем в 
2018 году. Прогнозируется существенный рост 
урожая пшеницы, до 78 миллионов тонн", - 
сказал Патрушев в ходе "правительственного 
часа" в Госдуме.

ранее Минсельхоз ожидал, что урожай пше-
ницы в текущем году может достигнуть 75 мил-
лионов тонн. В 2018 году урожай зерна в рос-
сии составил 113,255 миллиона тонн, включая 
72,136 миллиона тонн пшеницы.

Глава министерства в среду отметил, что 
уборочная кампания проходит в штатном ре-
жиме, на сегодняшний день сельхозпроизводи-
тели собрали более 105 миллионов тонн зер-
на.

"Текущий год не только позволил нарастить 
объемы. По оценке экспертов, урожай пшени-
цы - очень высокого качества. Впервые с 2012 
года выявлена пшеница 1-го, то есть наивыс-
шего, класса. Наконец, добавлю, что планиру-
емые объемы позволят полностью обеспечить 
внутренние потребности страны, а также реа-
лизовать внешнеторговый потенциал", - доба-
вил Патрушев.

Минсельхоз повысил прогноз 
по урожаю пшеницы до 78 миллионов тонн
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Сколько беспомощных жизней на-
полняют нашу планету. Не все силь-
ные и способные существовать без 
чьей-либо помощи. Есть ли вообще 
кто-нибудь, кто может обойтись без 
других?..

"Мяу", - испуганно пискнула кошка. 
она бросила полный ужаса взгляд 
на догоняющую ее стаю жадно ска-
лящихся, вывесивших языки из па-
стей и громко лающих голодных ди-
ких собак. вокруг только тьма, вряд 
ли она сможет спастись, силы на ис-
ходе. Еще мгновение и кошка пони-
мает, что забежала в тупик - впереди 
высокие стены, образовывающие 
угол здания. Сердце забилось силь-
но-сильно, появился шум в ушах. 
Кошка остановилась, пошаталась на 
лапках и упала на асфальт.

Марьям, приехав утром на работу, 
обнаружила маленькое мертвое тель-
це на крыльце здания. она всегда лю-
била кошек и ей стало очень больно 
от этой картины. Собравшись с духом, 
выкопала маленькую ямку для живот-
ного и похоронила его рядом со зда-
нием. Затем включила записи с камер  
видеонаблюдения и увидела драму, 
развернувшуюся ночью около ее по-
мещения. Скорее всего, у кошки не вы-
держало сердце, а собаки не желали 
ей зла, просто по-своему играли. На 
записях было видно, как они удивлен-
но обнюхивали тельце внезапно умер-
шей кошки, долго озадаченно кружили 
вокруг нее, а затем удалились с места 
трагедии.

Таков он, современный, высокотехно-
логичный, но все еще такой дикий мир. 
дикий - потому, что, несмотря ни на 
что, мало кто здесь чувствует себя по-
настоящему в безопасности...

Что делать животным, одиноко суще-
ствующим на улицах Ингушетии? Кош-
кам и собакам. есть ли те, кто заботит-
ся о них?

есть. И таких, наверняка, немало.
Бывший мэр Магаса Беслан Цечо-

ев @tsechoev, к примеру, заботился не 
только о людях, но и о животных. для 
птиц он установил по городу кормушки, 
а для кошек и собак маленькие теплые 
деревянные домики с освещением.

есть еще женщина по имени люд-
мила Магометовна евлоева @priyut.
murkosha06 , 1970 года рождения, па-
рикмахер по роду деятельности и боль-
шая любительница животных, в частно-
сти кошек и собак.

Несмотря на довольно скудные ус-
ловия существования, она с самого 
детства помогает животным, приносит 
их к себе в дом, лечит, откармливает и 
находит для них хозяев.

В последний год людмила Магоме-
товна стала заниматься благородным 
делом активнее. Более ста кошек  и 
щенят разных возрастов уже прошли 
через ее заботливые руки в этом году. 
около двадцати кошек обрели хозяев. 
На сегодняшний день в ее маленьком, 
еще строящемся домике в Плиево на-
ходится около 60 котов. Муж и дочь 
помогают людмиле ухаживать за жи-
вотными.

"У меня всегда был особый контакт 
с животными. Никогда не могла пройти 
мимо страдающего 
зверька. люди по-
могают друг другу, 
а им зачастую и 
помочь-то некому. 

Конечно, многие 
мною недовольны, 
не понимают, как я 
могу приводить их 
всех к себе в дом, 
но дело в том, что 
это все, что я могу 
для них сделать. 
Не могу оставить 
их мерзнуть и голо-
дать на улице, осо-
бенно в холодные 
сезоны.

Содержу я их на 
свою заработную 
плату, пенсию по 
инвалидности до-
чери и муж помо-
гает.

Будь у меня воз-
можность, я бы по-
строила для них 
маленькие щито-
вые домики и там 
был бы их дом. о 
настоящем приюте 
для кошек и собак 
я пока даже и меч-
тать не смею, хотя 
это было бы иде-
ально, и, даст ал-
лах, когда-нибудь 
будет!"

Кормят кошек и щенят людмила и ее 
семья не только покупными кормами 
(они стоят довольно дорого), но и су-
пами из злаков, куриных потрошков, 
другой домашней едой. Когда живот-
ные болеют, обращается к врачу ве-
теринару Хусену Колоеву или лечит 
сама. С удовольствием пристраивает 
зверьков к хозяевам.

людмиле евлоевой помогают волон-
теры, которые организовывают разные 
благотворительные сборы через стра-
ницу в Инстаграм @priyut.murkosha06 , 
находят людей, желающих завести до-
машнее животное, или возят животных 
на лечение за пределы республики. 
очень много простых людей жертвуют 

понемногу денег на питание и лечение 
животных.

"Я бы хотела обратиться не только 
к читателям газеты "Сердало", но и ко 
всем жителям Ингушетии. Пожалуй-
ста, будьте хоть чуточку милосерднее! 
Не бросайте животных на улице, тем 
более в холода. для них даже какая-
нибудь котельная и небольшое количе-
ство пищи подойдут, чтобы перезимо-
вать. И для вас это будет благом перед 
Всевышним.

Также очень хотелось бы попросить 
чиновников обратить внимание на этот 
вопрос. Помочь хотя бы с тем, чтобы 
поставить несколько щитовых домиков, 
где будут карантинный и жилой блоки 
для животных", - говорит людмила Ма-
гометовна.

Хочется напомнить о таком важном 
факте, что в исламе оговаривается 
теплое и милосердное отношение ко 
всем живым существам. Что же каса-
ется кошек, то одна из самых важных 
фигур в исламе - Посланник аллаха 
Мухаммед (с.а.с.) - очень любил и це-
нил кошек. У него была белая краси-
вая кошка с разноцветными глазами 
по имени Муизза. Пророк Мухаммед 
(с.а.с.) никогда не беспокоил любимое 
животное. если Муизза спала на одеж-
де, которую он собирался надевать, 
он выбирал для себя что-нибудь дру-
гое. Ходит легенда о том, что однаж-
ды, когда Пророку нужно было идти на 
утреннюю молитву, он обнаружил, что 
она спит на рукаве его одеяния. Ниче-
го другого он надеть не мог в этот день. 
По этой причине он аккуратно обрезал 
рукав, чтобы не побеспокоить любимую 
кошку. Так, на молитву он пришел в ха-
лате без рукава.

Стать супергероем, на самом деле, 
совсем несложно. Вселенная начинает-
ся с одной живой души. Спаси эту душу 
и твой поступок можно будет прирав-
нять к спасению целой планеты. Не так 
ли?

Все желающие принять участие в 
благородном деле людмилы евлоевой 
и ее семьи, могут писать на страницу в 
Инстаграм @priyut.murkosha06 или по 
номеру 8(996)950-67-63.

Ася ГЕТАГАЗовА

Ася Парчиева, г. Назрань, студентка:
- Кавказский стол без национальных блюд не может 

считаться полноценным.  Готовлю отварное мясо с 
кукурузными и мучными галушками (дулх-хьалт1ам), 
кукурузные лепешки (сискал), смесь творога с топле-
ным маслом (к1одар), хлебные лепешки (ольгаш), 
молочный соус с творогом, сметаной и кефиром 
(т1оа-берх1). Как и любой кавказской женщине эти 
блюда всегда мне в подмогу, когда приходит гость. 
Во-первых, быстро готовятся, во-вторых, вкус отмен-
ный, и, в-третьих, гости довольны. Представители 
других наций, возможно, не заметили бы отсутствия 
этих блюд на столе, чего не скажешь о кавказцах, ко-
торые из века в век питались этими полезными вкус-
ностями.

Хава Марзаганова, индивидуальный предпри-
ниматель, 23 года:

- В основном готовим лепешки (ч1аьпилг) с творо-

гом. Не забывая, конечно, и про отварное мясо с ку-
курузными галушками (дулх-хьалт1ам). В месяц ра-
мадан особенно часто готовится наша традиционная  
кукурузная лепешка (сискал). 

Азинат Алиева, библиотекарь, г. Магас:
- У нас готовят сладкий хворост или, как мы обыч-

но говорим, «з1оакаш», кукурузную лепешку (сискал), 
халву (хьовла). Не обходимся, конечно же, и без на-
ших традиционных лепешек с творогом (ч1аьпилгаш). 
Словосочетание «сладкий плов» покажется для мно-
гих людей другой национальности странным, но в Ин-
гушетии его готовят, причем очень вкусно. думаю, что 
забывать нашу кухню нельзя, потому что наши блюда 
особенные. Ну, а тот, кто будет пренебрегать – многое 
потеряет.

Микаил Шибилов, 53 года, с. Долаково:
- Чаще всего готовят лепешки с творогом (они же 

ч1аьпилгаш), отварное мясо с галушками и аджикой 
(дулх-хьалт1ам  к1ом берх1аца), сочетание творога и 
топленого молока (к1одар), пшеничные лепешки (оль-
гаш). С наступлением холодов едим  черемшу (хьонк) 
с молоком и в маринованном виде. Не так часто, как 
хотелось бы, готовят своеобразную колбасу из требу-
хи (б1ар), отварные ноги (говяжьи или бараньи) и кур-
дюк (думи).

Лейла Костоева,  21 год:
- лепешки с творогом, а иногда и с картошкой или 

тыквой (ч1аьпилгаш), сладкий плов (мерза дуг), 
смесь топленого сливочного масла с творогом (к1о-
дар), отварное мясо, галушки (хьалт1амаш), соус 
(берх1), острый соус (к1ом-берх), хлебные лепешки 
(ольгаш),  халва кукурузная и пшеничная (жувра/хьоа-
ра хьовла) - это то, что готовим чаще всего. 

Зухра Цечоева, медсестра, с. Экажево:
- Готовить блюда нашей национальной кухни ни-

когда не было проблемой в нашей семье (надеюсь, 
что  не будет в дальнейшем). однако признаюсь, не-
которые блюда раньше готовили чаще, чем сейчас. 
Сегодня в обиход пошла самая разнообразная еда 
(мясо по-французски, манты и т.д.) Но это не говорит 
об отсутствии наших блюд на столе. Наоборот, не-
которые из них являются незаменимыми - лепешки 
с творогом (ч1аьпилгаш), мясо с галушками (дулх-
хьалт1ам), халва (хьовла) и многое другое.

Милана Евлоева, учительница, 22 года:
- лепешки с творогом (ч1аьпилгаш) стабильно по 

пятницам готовит моя свекровь. а я, в частности, го-
товлю отварное мясо с кукурузными и мучными га-
лушками (дулх-хьалт1ам), соус (берх1), хлебные ле-
пешки (ольгаш). редко, правда, но варю картофель с 
«к1одар» (творог с топленым маслом). Сладкую хал-
ву у нас тоже готовит мама (свекровь).

Матиев Илез, журналист, с. Сурхахи:
- Вареная картошка с молочным соусом (кхехка-

яь коартол, берх1), смесь творога и топленого мас-
ла (к1одар), кукурузная лепешка (сискал), лепешки с 
начинкой (ч1аьпилгаш, хингалаш), сладкий рис с из-
юмом (мерза дуг), халва (хьовла). Блюда нашей на-
циональной кухни мы должны продолжать готовить и 
ни в коем случае не должны забывать. Это будет го-
ворить о том, как мы относимся к своей культуре. Мы 
должны следить за тем, что будем готовить и употре-
блять.

Лейла ЭСМуРЗИЕвА

СоВреМеННЫЙ дИКИЙ МИр И ТЫ

Какие блюда национальной кухни готовят у вас дома?
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очищаем  планету

Из тех фраз, которыми они перекинулись между собой, проезжая мимо меня, 
мне послышалось, что они собирают пакеты. Эти полиэтиленовые пакеты, бро-
саемые людьми и носимые ветром, не только омрачают внешнюю среду, но и яв-
ляются настоящим бедствием для скотины, которая жует их, не ведая, какой урон 
тем самым наносит своему здоровью. Неужели кто-то решил этому противодей-
ствовать?! С моих уст сорвался более доходчивый до детского сознания вопрос:

– Для чего это вам?
– Чтобы очистить планету, – донеслось в ответ. 

Неожиданности одна за другой в течение неполной минуты. Конечно, я не мог-
ла их пропустить, не задав последующие вопросы, и попросила повернуть назад 
и остановиться. Мальчишки послушно вернулись, осадили своих «двухкопытных 
коней», спешились.

– что подвигло вас на такое благое дело?
– Хотим, чтобы вокруг было чисто, а заодно и деньги заработать. Я в интернете 

нашел, что у нас есть пункты приема использованного сырья, которые его закупа-
ют за определенную сумму, – говорил один из мальчиков, более активный и более 
целеустремленный.

Но как только он увидел фотоаппарат и узнал, что вопросы идут от газеты «Сер-
дало»,  вежливо заметил:

– Надо спросить разрешения у отца, – и с этими словами достал телефон.
На звонок ответила мама. И только получив «добро», собеседник продолжил от-

вечать на вопросы. 
двенадцатилетний расул Кантышев – ученик 6 «В» класса СоШ №2 Кантыше-

во. В семье их пятеро детей. Старшая сестра замужем. У матери на руках четыре 
сына, трое из которых являются школьниками, четвертый еще маленький. отец 
стабильного заработка не имеет. Вот расул и хочет помочь маме.

– если я соберу 60 кг пластиковых бутылок, банок из-под напитков, то, согласно 
объявлению, выручу 60 тысяч рублей и отдам их маме.

– Ты во всем такой правильный? Планету хочешь очистить, маме помочь, 
без разрешения родителей не соглашаешься на интервью?

– да, он всегда такой, – не дав ему ответить, быстро проговорил его товарищ. – 
И в школе порядок поддерживает.

С восьми лет расул делает намаз. В прошлом месяце рамадан начал соблю-
дать пост. Четыре года как занимается в спортивной секции ММа. Выезжает на 
турниры, завоевывал призовые места.

На тренировку ездит в Назрань, так как в ФоКе Кантышево этому виду спорта 
не обучают.

– У нас работает секция по боксу. Но мне бокс не нравится. Там больше бьют по 
голове, что наносит вред интеллекту. а я просто хочу физическое развитие.

езда на велосипеде – это тоже большой плюс в плане физической культуры. 
Хорошая тренировка для мышц брюшной полости, ног. И стопы хорошо развива-
ются.

Так что расул одним выстрелом бьет не только двух зайцев. И местность очи-
щает (хорошо бы ее вообще не загрязняли), и о матери заботу проявляет, и хоро-
ший пример другим собой являет, здоровый образ жизни поддерживает. Вот такой 
многогранно правильный человек подрастает. Только бы не растерял по жизни 
свои добродетели, а приумножил бы их многократно.

Мадина КоДЗоЕвА

Тимурзиева Эсет Магомедовна ро-
дилась 19 ноября 1980 г. в обычной 
семье. После окончания 9 классов 
средней школы, ася поступила в ре-
лигиозно-духовную семинарию, кото-
рую закончила с отличием. 2003 год 
стал переломным в жизни девушки – 
в результате несчастного случая она 
полностью потеряла зрение. Судьба 
порой жестока и многие, к несчастью, 
просто ломаются из-за тяжести ее 
«ударов». однако наша героиня одна 
из тех немногих, кто не просто «вы-
жил» в этой борьбе, а пытается свои-
ми действиями и примером изменить 
этот мир. Мир, который она не может 
сегодня увидеть. 

В 2013 году Эсет поступила в Учеб-
но-реабилитационный центр для сле-
пых и слабовидящих, где изучала рус-

скую и арабскую грамматику по методу 
Брайля и проходила обучение компью-
терной грамматике. В 2016 г. по прось-
бе своих преподавателей Эсет прово-
дила обучение детей с ограниченными 
возможностями, а именно слабови-
дящих и незрячих, методу Брайля и 
бисероплетению.  В августе 2017 по-
ступила в ЧУ дПС «Учебный центр 
«Профессия», где прошла курс обуче-
ния по специальности «Массажист».

В 2018 году заняла 2-место в 1 ре-
гиональном чемпионате по професси-
ональному мастерству среди людей с 
инвалидностью «абилимпикс» в ком-
петенции бисероплетение.

Получила 1-е место в соревнова-
ниях по дартсу среди реабилитантов  
лУрЦ «Ярдем», проходивших в Казани 
в мае этого года. Тогда же участвова-

ла в соревнованиях по настольному 
теннису SHOWDOWN, где заняла 3-е 
место.

Сегодня Эсет делает различные из-
делия из бисера (цветы, деревья, 
броши). для того чтобы незрячему 

человеку освоить искусство 
бисероплетения, нужно лишь 
желание и терпение. один не-
достаток человек старается 
восполнить за счет других спо-
собностей - недостаток зре-
ния компенсируют развитием 
других органов чувств. И это 
не только слух, но и тактиль-
ное восприятие мира (недаром 
среди незрячих очень много 
замечательных массажистов, 
как и наша героиня).

- Когда и почему вы стали 
заниматься нынешней дея-
тельностью – бисероплете-
нием? Когда было принято 
решение  оформить статус 
ремесленника?

- Стать именно ремеслен-
ником сначала не входило в 
мои планы. В 2015 году в на-
шем центре стали проходить 
курсы бисероплетения, и, не-
смотря на отговоры мамы, я 
решила для себя: попробовать 
стоит всегда! Вначале занятия 
мне очень трудно давались. 
Но долгие тренировки все же 
дали определенный результат. 
Сегодня же я состою в ассоци-
ации ремесленников Ингуше-
тии @a_r_ing, во главе которой 

стоит молодой предприниматель, ре-
месленник и просто хороший человек - 
адам Галаев.

- у каждого ремесленника  бывают 
определенные трудности в работе. 
Какие типичные трудности возни-
кают у вас в ходе занятия этим тру-
дом?

- Как таковых больших трудностей 
сейчас я не ощущаю. есть, конечно 
же, «дежурные» проблемы, такие, как 
ломка проволоки, нехватка необхо-
димого цвета бисера и т.д. для меня 
сегодня трудно делать скрученные ли-
стики, но и это дело времени. Такие 
проблемы незначительны для увле-
ченного своим делом человека. Самое 
главное для бисероплетения, на мой 
взгляд, - это научиться легко и быстро 
засовывать бисер в проволоку. даль-

ше уже процесс работы пойдет легко.
- Какие у вас условия рабочего 

процесса: режим труда и отдыха, 
организация работы? Порой самому 
здоровому человеку необходима по-
мощь. Кто является вашим помощ-
ником и в чем именно она проявля-
ется?

- Утро я всегда уделяю чтению Кора-
на, после чего начинаю уже работу с 
бисером. На одну розу у меня уходит 
где-то час работы.  Конечно, помощь 
постороннего человека может пона-
добиться  в такие моменты, как выбор 
цвета бисера или объективной оценки 
готовой работы, и мне ее оказывают 
моя мама и сестра. Также помощь бы-
вает необходима при приобретении не-
обходимой продукции.

- Проводите ли вы обучение и где 
можно найти работы? 

- На сегодняшний день я обучаю 10 
девочек. они учатся делать цветы, де-
ревья, броши. Клиенты меня находят 
по моей странице в Инстаграм. При-
нимаю индивидуальные заказы, также 
мои работы есть в магазинчике в Сун-
же.

- Какие у вас планы на будущее?
- Планов много, но, в первую оче-

редь, хотела бы открыть небольшой ка-
бинет для массажа, также  мастерскую 
и, безусловно, открыть выставку своих 
работ.

Всегда восхищал опыт тех, кого пол-
ная слепота или совсем небольшой 
процент зрения не только не утоми-
ли, но и сделали сильными и весьма 
успешными. Тех, кто стал выше своей 
болезни и смог наладить относительно 
полноценную жизнь. В творчестве этих 
людей можно увидеть и силу духа, и их 
мужество. Эти мужество и сила духа 
видны в работах Эсет Тимурзиевой. 

Газета «Сердало» желает ей даль-
нейших успехов и процветания!

Лейла ЭСМуРЗИЕвА

Трудности  творчеству не помеха
Расслабленность, снижение уровня стресса, выпуск гормонов счастья, 
настроения, понимания – все эти преимущества жизни дает нам любимое 
дело, хобби. С любимым занятием жизнь становится яркой и цветной, 
уходят куда-то далеко однообразность и монохромность. в случае с Эсет 
Тимурзиевой  @timurziev55552019, к этому прибавляется еще и подъем духа 
для дальнейшего бытия.
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В Ингушском научно-исследо-
вательском институте гумани-
тарных наук им. Ч.Э. Ахриева в 
минувший вторник состоялась 
Международная научно-практиче-
ская конференция «Кавказоведение 
в системе общей культуры и об-
разования», посвященная 125-ле-
тию со дня рождения выдающегося 
ученого-языковеда, просветителя, 
создателя ингушского алфавита, 
писателя и драматурга З.К. Маль-
сагова, внесшего неоценимый вклад 
в развитие ингушского языка и ли-
тературы. Культурно-историче-
ский, научный и лингвистический 
подход Заурбека Куразовича к реше-
нию проблем ингушской филологии 
определил ключевые направления 
фундаментальных преобразований 
в области культуры.

МеЖдУНародНЫЙ научный фо-
рум в Магасе привлек внимание 
широкой научной общественности 
нашей республики, Москвы, Турции, 
азербайджана, Казахстана, Кабар-
дино-Балкарии, дагестана и Чечни. 
Среди его участников были извест-
ный общественный деятель и меце-
нат ахмет Мальсагов, доцент ИнгГУ, 
директор Центра профессиональной 
подготовки, переподготовки и повы-
шения квалификации кадров Ингуш-
ского госуниверситета Идрис Маль-
сагов, кандидат филологических 
наук, доцент кафедры русского язы-
ка ИнгГУ Мадина Мальсагова, прини-
мавшие непосредственное участие 
в подготовке конференции, Тамара 
Мальсагова – начальник отдела об-
щественно-политического развития 
администрации Главы рИ и главный 
редактор общенациональной газеты 
республики Ингушетия «Сердало» 
Якуб Патиев, ингушский краевед, 
историк, архивист Берснако Газиков 
и общественный деятель абдул-Ке-
рим Эльжеркиев, доктор филоло-
гических наук, профессор альфина 
Сибгатуллина, представлявшая Ин-
ститут востоковедения российской 
академии наук, и Тамара Биттирова 
– доктор филологических наук, ве-
дущий научный сотрудник сектора 
балкарской литературы Кабардино-
Балкарского института гуманитар-
ных исследований. В работе конфе-
ренции принимали также участие 
племянница З.К.Мальсагова Фатима 
Ибрагимовна Мальсагова и внучатая 
племянница Яха рашидовна Мальса-
гова.

открывая работу научного фору-
ма, директор Ингушского НИИ гу-
манитарных наук им. Ч.Э. ахриева, 
доктор филологических наук, про-
фессор Нина Барахоева отметила, 
что Заурбек Куразович Мальсагов 
был, несомненно, незаурядной лич-
ностью. он является одним из ярчай-
ших представителей первой плеяды 
ингушской интеллигенции, стоявшей 
у истока зарождения ингушской го-
сударственности. З.К. Мальсагов 
был участником Гражданской во-
йны, в 1920 – 1921 годах возглавлял 
особую комиссию по созданию ин-
гушской азбуки в отделе народного 
образования ингушского окружного 
ревкома. В 1930 году он окончил фа-
культет языкознания и материальной 
культуры ленинградского государ-
ственного университета, являлся 
председателем Ингушского литера-
турного общества, директором Ин-
гушского научно-исследовательского 
института, а в 1934 году возглавил 
и объединенный Чечено-Ингушский 
НИИ. Заурбек Куразович разрабо-
тал проект ингушского алфавита на 
латинской графике, составил целый 
ряд учебников. его перу принадле-
жит первая грамматика ингушского 
языка. Примечательно, что работа 
«Ингушская грамматика со сборни-
ком ингушских слов» вышла в 1923 

году на ингушском языке на латин-
ской графике, а в 1925 году - уже на 
русской графике. Заурбек Куразо-

вич являлся учредителем и первым 
редактором национальной газеты 
«Сердало».

В научных кругах широко извест-
ны работы З.К. Мальсагова, посвя-
щенные языковедению и фольклору. 
Специалистам, причастным к языкоз-
нанию и ингушской лингвистике, хо-
рошо известна, к примеру, его рабо-
та «К вопросу о классных элементах 
в нахском языке», которая и сегодня 
является настольной книгой для каж-
дого ученого, работающего по ингуш-
ской грамматике. огромное внима-
ние привлекает к себе в наши дни и 
работа Заурбека Куразовича «Чечен-
ский народный стих», ставшая пер-
вым в истории исследованием чече-
но-ингушского фольклора.

Кроме того, З.К. Мальсагов явля-
ется одним из основоположников ин-
гушской драматургии и ингушского 
национального театра, блестящим 
переводчиком произведений россий-
ских поэтов на ингушский язык.

Завершая свое приветственное 
слово, обращенное к участникам 
конференции, Нина Барахоева вы-
разила особую признательность ме-
ценату ахмету Мальсагову, при под-
держке которого в стенах ИнгНИИ 
гуманитарных наук им. Ч.Э. ахриева 
на протяжении ряда последних лет 
проходят многие значимые меро-
приятия, а также отметила неоцени-
мую помощь в подготовке нынешней 
конференции со стороны известных 
ученых, представляющих Ингушский 
госуниверситет, Идриса Мальсагова 
и Мадины Мальсаговой.

от имени Главы республики Ингу-
шетия к участникам Международного 
научного форума обратилась Тамара 
Мальсагова – начальник отдела об-
щественно-политического развития 
администрации руководителя реги-
она. «Заурбек Куразович Мальсагов 

всю свою жизнь положил на алтарь 
просвещения ингушского народа, 
явив собой яркий пример подвижни-

ческой деятельности и беззаветного 
служения своему народу, - говори-
лось в приветственной слове Мах-
муда-али Калиматова. – он стоял у 
истоков ингушской письменности, 
являлся автором первой грамматики 
ингушского языка. Под его руковод-
ством стала выходить газета «Сер-
дало», он участвовал в становлении 
ингушской литературы и театра.

Нынешний форум собрал целую 
плеяду серьезных ученых-кавказове-
дов, историков, лингвистов, препода-
вателей, представляющих не только 
различные регионы нашей страны, 
но и страны ближнего зарубежья. 
Уверен, что столь представительный 
состав участников конференции не 
только обеспечит плодотворную ра-
боту конференции, но и поднимет 
кавказоведение на новую высоту, 
внесет весомый вклад в дело разви-
тия добрососедских отношений меж-
ду народами, укрепит славные тра-
диции дружбы и взаимопонимания.

Программа конференции пред-
полагает обсуждение целого ряда 
теоритических и практических во-
просов и проблем современного 
кавказоведения, что послужит спло-
чению народов и культурному обога-
щению всей российской науки».

раБоЧУЮ часть конференции от-
крыл доклад заведующей отделом 
истории Ингушетии ИнгНИИ, профес-
сора кафедры истории Ингушского 
госуниверситета Марем долгиевой 
«Просветительская деятельность 
З.К. Мальсагова». В своем высту-
плении докладчик особое внимание 
уделила педагогической, научной и 
творческой деятельности Заурбе-
ка Куразовича Мальсагова, его роли 
в развитии просветительской мыс-
ли ингушского общества, стоявшего 
на пороге революционных преоб-
разований. Мальсагов являл собой 

уникальный тип ученого-энциклопе-
диста, соединившего в своей иссле-
довательской методологии знания не 
одной, а нескольких наук, изучающих 
историю и культуру человечества. Не 
случайно его называли лучшим зна-
током чечено-ингушской этнографии 
и языка.

Будучи доцентом Северо-Кавказ-
ского пединститута, З.К. Мальсагов 
активно работал в составе комис-
сии, созданной при академии наук, 
с целью изучения национального со-
става Советского Союза, привлекал 
крупнейших ученых для разработки 
важнейших вопросов и проблем в об-
ласти языка, литературы и истории, 
сам занимался их глубоким изучени-
ем. В частности, с целью изучения и 
научного осмысления истории, языка 
и культуры бацбийцев – потомков ин-
гушских переселенцев из горного об-
щества Вабуа – в 1932 году Заурбек 
Куразович отправился в экспедицию 
в Горную Тушетию. Во время этой 
экспедиции он записал песни, загад-
ки, материалы о происхождении бац-
бийцев, хронологические термины 
и термины скотоводства, спряжение 
пяти наиболее употребляемых гла-
голов с примерами, а затем подгото-
вил по результатам экспедиции рабо-
ты «Бацбийский язык», «ауховский 
диалект» и другие труды, вызываю-
щие большой интерес и поныне.

В докладе Марем долгиевой про-
звучало немало и других интересных 
фактов из творческой и научной де-
ятельности З.К. Мальсагова, направ-
ленной на распространение образо-
вания и развитие науки в ингушском 
обществе.

Профессор Института востокове-
дения российской академии наук 
альфина Сибгатуллина посвятила 
свой доклад «Этнические ингуши – 
знаменитости Бейшехира», подготов-
ленный в соавторстве с Сулейманом 
Бештой, представителям ингушской 
диаспоры в Турции, сыгравшим вид-
ную роль в истории и культуре этой 
страны.

одним из центров компактного 
проживания ингушской диаспоры яв-
ляется город Бейшехир в провинции 
Конья и первые ингушские мухад-
жиры поселились здесь в 1900-1901 
годах. В османской империи северо-
кавказских мухаджиров традиционно 
не разделяли на этнические группы, 
для всех они являлись «черкесами».  
однако ингуши никогда не забывали 
о своих корнях.

Среди представителей ингушской 
диаспоры – уроженцев Бейшехира 
довольно много знаменитых людей, 
сыгравших заметную роль в исто-
рии, науке, культуре и общественной 
жизни республики Турция. В их чис-
ле соратник Мустафы Кемаля ата-
тюрка Сулейман Сырры Койдемир, 
его племянник – полковник, один 
из основателей турецкого спецназа 
«Бордовые береты», герой турецкой 
миротворческой операции на Кипре 
Сырры Койдемир (Бештоев), его со-
ратник – офицер Назым джанполат 
(дзауров), журналист Хасан Басри 
Гёккая (Горбаков/Кулбужев), профес-
сор Шериф Баштав, профессор ат-
тила Тачой (Точиев), сенатор осман 
Нури джанполат (дзауров), публи-
цист Мустафа Бештой и другие.

В настоящее время альфина Сиб-
гатуллина и Сулейман Бештой про-
должают работу по сбору материала 
и выявлению малоизвестных данных 
о жизни и деятельности представи-
телей ингушской диаспоры в Турции, 
а в докладе, прозвучавшем на науч-
ном форуме в Магасе, нашли свое 
место собранные почти по крупицам 
факты биографий двух ярких уче-
ных-ингушей. 

(Продолжение на 6 стр.)

НоВЫе СТраНИЦЫ 
КаВКаЗоВедеНИЯ

в Магасе прошла Международная 
научно-практическая конференция, 
посвященная 125-летнему юбилею 
выдающегося ингушского ученого 
Заурбека Мальсагова
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19 сентября Россия отпраздно-
вала очередной день оружейника 
– праздник, имеющий отношение к 
специалистам артиллерийско-тех-
нического обеспечения. Сентябрь 
выбран для этой цели не случайно - 
связан он с оружейной палатой Мо-
сковского Кремля, крупнейшим ме-
стом в 16-17 веках производства и 
хранения оружия в России. Точная 
дата образования самой палаты не-
известна, но впервые данный факт 
упоминается в документах с датой 
от сентября 1508 года. 

Конкретно в россии праздник отно-
сительно молод – учрежден он после 
беседы Михаила Калашникова и Вла-
димира Путина, в ходе которой леген-
дарный оружейник попросил учредить 
для своих коллег профессиональный 
праздник. Но вернемся к настоящему 
времени – одним из наиболее боеспо-
собных, а соответственно оснащенных 
оружием, подразделением являет-
ся росгвардия. В нашем случае речь 
идет об Управлении росгвардии по ре-
спублике Ингушетия, в состав которого 
входят легендарный Ингушский оМоН 
и СоБр. Современные единицы во-
оружения, их своевременное обслужи-
вание и обеспечение их исправности 
для такого рода подразделений – это 
один из важнейших элементов боего-
товности всего Управления в целом. 
об этом и о многом другом нашим чи-
тателям расскажут должностные лица 
Управления росгвардии по республике 
Ингушетия. 

«Численность оМоНа заметно вы-
росла с момента нашего вступления 
в ряды росгвардии, что незамедли-
тельно повлекло за собой увеличение 
вверенного количества вооружения. 
В связи с этим пришлось привести в 
соответствие и условия хранения. В 
этом вопросе важно буквально все – 
от толщины стен помещения, в кото-
ром хранится оружие, до технических 
требований к сигнализации», – рас-
сказывает старший оружейный техник 
оМоНа младший лейтенант полиции 
Махмут Х. 

ранее на страницах нашего изда-
ния появлялись материалы о спецпо-
дразделениях росгвардии, и на фото-
графиях, несмотря на сокрытие лиц 
росгвардейцев, заметно насколько раз-
нообразно их вооружение. Технические 
характеристики пулеметов, снайпер-
ских винтовок и пистолетов – это лишь 
малая часть того, чем в совершенстве 
обязан владеть оружейник. 

«Можно много часов говорить о тех-
нических особенностях той или иной 
единицы вооружения, однако это не 
отразит в полной мере всего того, что 

ежедневно приходится выполнять 
оружейнику в любом из наших под-
разделений. организационный учет 
и регулярные проверки технического 
состояния огромного количества ору-
жия – это мероприятия чрезвычайной 
важности, и мы, как основные действу-
ющие лица этих мероприятий, несем 
огромную ответственность за неукос-
нительность их выполнения», - поде-
лился с газетой главный специалист 
по вооружению во вневедомственной 
охране майор полиции адам агиев. 

Безусловно, сложно представить на-

сколько сложная и точная работа еже-
дневно проводится в этой сфере. Со-
трудников росгвардии мы ежедневно 
видим на улицах, все они оснащены, 
порой, двумя и более видами оружия 
и специальных средств. Контроль за 
сохранностью, за соблюдением усло-
вий хранения во время несения служ-
бы и после производства смены – это 
все также находится в зоне ответ-
ственности так называемого «оружей-
ника». 

«Мало просто иметь в наличии мно-
го оружия и все время его на себе но-
сить, – подчеркивает оружейник Со-
Бра майор полиции адам Ц. – Также 
очень важно постоянно тренировать 
навыки обращения с ним. Именно во 
время учебных стрельб, где руково-
дителями также являются оружейни-
ки, и оттачивается навык соблюдения 
правил безопасности. Использование 
оружия, даже в учебных целях, учиты-
вая присутствие на стрельбище других 
сотрудников, требует неукоснитель-
ного их соблюдения. Ну и, конечно, 
же стоит упомянуть простую истину, 
имеющую отношение к большинству 
технически-сложных устройств – ору-
жие всегда должно быть чистым, вне 
зависимости от того, как давно сотруд-
ник или военнослужащий его исполь-
зовал».

Профессия оружейника в право-
охранительных органах, на первое 
восприятие не кажущаяся сложной, 
на деле является одним из наиболее 
ответственных участков в повседнев-
ной служебной деятельности. Какие 
выводы из этого могут сделать люди, 
не проходящие воинскую службу или 
службу в правоохранительных орга-
нах? На наш взгляд, в части обра-
щения с оружием – одни и те же, а 
именно: всегда помнить, что оружие 
не допускает легкомысленного отно-
шения к себе, требует постоянного со-
держания в чистоте и в условиях, не 
подразумевающих доступа к нему тре-
тьих лиц.  

М. БАРАХоЕв

"оружейка" - один 
из важнейших элементов 
боеготовности(Продолжение. Начало на 5 стр.)

один из них – крупнейший исто-
рик-медиевист и тюрколог, визан-
тинист и специалист по венгрове-
дению Мекки Шериф Баштав (1913 
– 2010), ставший одним из основа-
телей византийских исследований 
в турецкой академической науке. 
Не менее известным стал и другой 
представитель ингушской диаспоры 
в Турции – бывший руководитель 
авиационной ассоциации страны, 
доктор медицины, профессор атти-
ла Тачой (Точиев).

В докладе альфины Сибгатулли-
ной прозвучало также имя старожи-
ла Бейшахира Мустафы-бея Беш-
тоя, который является хранителем 
истории местной ингушской диаспо-
ры и популяризатором северокав-
казской культуры.  Получив в свое 
время блестящее образование в 
1964 – 1968 годах, он вместе со сво-
ими единомышленниками издавал в 
Стамбуле журнал «объединенный 
Кавказ» и еще в те годы познако-
мился с сыном турецкого национа-
листического лидера алпарслана 
Тюркеша, будущим правонациона-
листическим политиком Тугрулом 
Тюркешем и крупным политиком, 
сыгравшим заметную роль в исто-
рии Турции, Неджметтином Эрба-
каном. до самой смерти бывшего 
премьер-министра Турции Мустафа 
Бештой постоянно находился рядом 
с ним и занимал важные посты в об-
ластных и районных организациях 
партии «Благоденствие» в Конье.

Политолог, главный редактор об-
щенациональной газеты республики 
Ингушетия «Сердало» Якуб Патиев 
выступил на Международной науч-
ной конференции с докладом «З.К. 
Мальсагов – основатель и первый 
редактор газеты «Сердало». В сво-
ем докладе выступавший подроб-
но осветил историю периодической 
печати Ингушетии, которая нача-
лась в 1920 году с выхода первого 
номера газеты «Красная Ингуше-
тия», позже получившей название 
«Ингушская беднота». Первый же 
номер газеты «Сердало» вышел в 
свет 1 мая 1923 года. Значение это-
го события трудно преувеличить. В 
первые годы своего существования 
«Сердало» выполняла не только 
роль информатора о событиях, но и 
была народным учителем. Публикуя 
алфавит ингушского языка, она учи-
ла население грамоте, по ней люди 
учились читать и писать. Вот одни 
заголовки и призывы того времени 
в газете: «Изучайте грамоту, выхо-
дите из темноты!», «Свободу для 
желающих учиться», «Крестьянин, 
помни: неграмотность - твой враг», 
«ликвидируем неграмотность». Га-
зета печатала материалы на двух 
языках – русском и ингушском, ока-
зывая помощь всем, кто хочет ов-
ладеть элементарной грамотой. до 
1938 года публикации газеты на ин-
гушском языке осуществлялись на 
основе латинской графики. Сама же 
редакция «Сердало» до 1944 года 
располагалась в городе Владикав-
казе и печаталась на базе местного 
одноименного издательства.

рассказывая об истории газеты 
«Сердало», приближающейся к сво-
ему 100-летнему юбилею, Якуб Па-
тиев обратил внимание участников 
конференции также на те трудности 
и проблемы, с которыми сталкивает-
ся периодическая печать Ингушетии 
в настоящее время.

С интересом был встречен на на-

учном форуме и доклад кандидата 
филологических наук, доцента Ин-
гушского госуниверситета Мадины 
Мальсаговой «З.К. Мальсагов и по-
литика языкового строительства 
СССр». В этом докладе нашли от-
ражение языковая политика Со-
ветского государства на Северном 
Кавказе в период культурного стро-
ительства 1920-1940 годов, та роль, 
которую сыграл в изучении языков и 
истории северокавказских обществ 
Северо-Кавказский горский истори-
ко-лингвистический научно-исследо-
вательский институт им. С. Кирова 
и яркая просветительская миссия 
Заурбека Куразовича, поставившая 
его в один ряд с выдающимися дея-
телями культуры и науки Северного 
Кавказа.

Тема доклада обусловила глубо-
кий экскурс автора в исторические 
реалии того сложного периода, ког-
да наряду с территориальным раз-
межеванием автономных образо-
ваний Северного Кавказа начинают 
обсуждаться вопросы, составляю-
щие суть национальной политики: 
о государственном языке и нацио-
нальных языках молодого Совет-
ского государства. огромную роль 
в выборе основы письменности ин-
гушского народа сыграли идеоло-
гические факторы. Создание пись-
менности на латинице «снимало 
проблему с народами, у которых не 
была изжита культурно-религиозная 
отчужденность к языку господствую-
щей нации», как отмечал И.Ю. Крач-
ковский.

двадцатые-тридцатые годы про-
шлого века ознаменовались широ-
комасштабным переходом: заменой 
арабской графической основы на 
латинскую. Так в период с 1923 по 
1925 год были созданы ингушский 
и чеченский алфавиты. основопо-
ложником ингушской письменности 
и автором первых художественных 
произведений на родном языке был 
З.К. Мальсагов, который с 20-х го-
дов серьезно занимается изучением 
ингушского и чеченского языков. В 
1923 году Ингушетия первой на Се-
верной Кавказе приняла алфавит на 
латинской основе.

латинизированный алфавит, без-
условно, сыграл определенную 
роль на том историческом этапе. 
Период с 1936-го по 1940 год, оз-
наменованный следующим этапом 
языковой политики, направленным 
на дальнейшую унификацию пись-
менности народов СССр, определил 
переход на русскую графическую 
основу письма. В 1936 году первой 
на кириллицу перешла Кабарда, а 
спустя два года проекты алфави-
та, представленные профессором 
Института языка и письменности  
Н. Яковлевым, принимаются за ос-
нову письменности чеченцев и ингу-
шей.

Пленарное заседание заверши-
лось докладом балкарского ученого 
Тамары Биттировой «Кязим Мечиев 
и восточная классика», а во второй 
половине дня работа Международ-
ной научно-практической конфе-
ренции «Кавказоведение в системе 
общей культуры и образования», по-
священной 125-летию со дня рожде-
ния З.К. Мальсагова, продолжилась 
в двух секциях: «актуальные про-
блемы изучения современных кав-
казских языков» и «История, культу-
ра и фольклор народов Северного 
Кавказа».

Ахмет ГАЗДИЕв
Фото автора

НоВЫе СТраНИЦЫ 
КаВКаЗоВедеНИЯ
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Из информационного сообще-
ния: …Страшная трагедия про-
изошла в сельском поселении 
Троицкое Республики Ингушетия. 
в ванной комнате, в собствен-
ном доме, от угарного газа умер-
ла 14-летняя девочка. Других 
подробностей смерти несовер-
шеннолетней пока не известно. 
Известно лишь, что тело несовер-
шеннолетней девочки нашли в 
ванной комнате родственники. в 
ситуации разбираются сотрудни-
ки полиции…

еще не начался отопительный се-
зон, а «счет» на жертв угарного газа 
уже открыт. Погибла девочка, и это 
уже не первый случай, когда поход 
в ванную заканчивается трагедией. 
Недавно от угарного газа в Назрани 
погибли два человека, которых не 
сразу обнаружили их родственни-
ки, еще раньше в Насыр-Корте от 
отравления угарным газом погиб-
ла моя двоюродная сестра, и таких 
трагедий немало. В чем тут дело и 
почему так происходит? Что это та-
кое – угарный газ?  И почему у это-
го яда такая высокая поражающая 
способность? 

окись углерода (Со), или угарный 
газ, это продукт неполного сгора-
ния любого топлива, содержащего 
углерод, - бензина, солярки, мазу-
та, природного газа, угля, дров. При 
полном сгорании любых органиче-
ских материалов образуются двуо-
кись углерода и вода. если кисло-
рода в процессе горения не хватает, 
окисление органических веществ 
происходит не полностью и образу-
ется так называемый недоокислен-
ный моноксид углерода.  

Угарный газ как продукт горения 
сопровождает человека на всем 
протяжении его становления, как 
биологического вида. Кроме того, 
в небольших количествах он спо-
собен образовываться непосред-
ственно в самом организме. Таким 
образом, при контакте с данным 
ядом организм не распознает его в 
качестве чужеродного агента и не 
включает свои защитные силы, в 
том числе так называемую реакцию 
избегания. Именно поэтому мы, об-
разно говоря, как бы «раскрываем 

объятия» навстречу этому невиди-
мому убийце. Угарный газ вытесня-
ет кислород, и человек может погиб-
нуть от его недостатка - гипоксии. 
Просто уснет, не отдавая себе отчет 
в том, что с ним происходит. обыч-
но это происходит в результате на-
рушения правил пользования печ-
ным отоплением или при пожарах. 
окись углерода является газом без 
цвета и запаха и по своим физико-
химическим свойствам он тяжелее 
других компонентов. Угарный газ 
при определенных метеоусловиях 
способен стелиться по земле. 

девушка из Троицкого и выше-
описанные жертвы угара погиб-
ли находясь в ванной. Поневоле 
приходит на ум, что это во всех 
случаях произошло из-за плохой 
вентиляции. В наших газовых се-
тях нет предусмотренных техно-
логией фильтров, а газовые котлы  
устанавливаются кустарно, а про 
вентиляцию я не говорю: лишь бы 
вывести за стену. а между тем, 
правильная вентиляция, когда тру-
ба системы очистки воздуха и уда-
ления продуктов горения находится 
выше конька крыши вашего домов-
ладения, как печная труба. от того, 
что дымоход в виде гофрированно-
го шланга выведен на улицу – без-
опаснее не станет, и вообще пора 
на государственном уровне запре-
тить самовольный монтаж венти-
ляции, прокладку газовых сетей. Во 
многом жертвы угара – результат 
неправильного монтажа вентиляци-
онной вытяжки, а с этим «экспери-
ментировать» нельзя. 

Подготовил к печати 
М. ХАНИЕв

"Гарри Поттер" -  покорившая 
весь мир фантастическая 
серия романов, написанная 
британской писательницей дж. 
К. роулинг, теперь не просто 
сказка, но и в какой-то части 
реальность! Наверное, нет на 
этой планете человека, кото-
рый не был бы знаком с име-
нем известнейшего волшебни-
ка в круглых очках. И нет тех, 
кто не мечтал бы хоть раз в 
жизни оказаться в прекрасном 
волшебном мире.

Сегодня это стало возможно. В од-
ном из самых прогрессивных городов 
россии Магасе несколько месяцев на-
зад открылся новый кафе-ресторан 
"Платформа 06" @platform06 . до-
статочно спуститься в это загадочное 
полуподвальное помещение, чтобы 
почувствовать себя по ту сторону от 
реальности: примерить распределя-
ющую шляпу и понять, к какому фа-
культету ты больше подошел бы: Сли-
зерин, Гриффиндор или Пуффендуй, 
подержать в руках "волшебную палоч-
ку" и даже зайти в вагон поезда, в ко-
тором ездил на учебу Поттер!

автор идеи тематического кафе 
Хади лолохоева уделила нам несколь-
ко минут и рассказала о создании за-
ведения:

"Меня зовут Хади, но вы можете 
называть меня Волан-де-Марта. Все 
было так.

Как-то, сидя дома с мужем, мы об-
суждали тему развития собствен-
ного бизнеса. Идеи и мысли у нас, 
конечно, были разные, начиная от 
открытия магазина детской одеж-
ды, до ведения тепличного хозяй-
ства. Но, оценив свои возможности 
и изучив рынок, мы все же пришли 
к идее открытия кафе-ресторана. 
При этом мы понимали, что для на-
шего кафе необходима та самая "из-
юминка" и, в конечном итоге, поняли 
- кафе должно быть тематическим 
и главной темой его определили ше-
девральный фэнтези-роман "Гарри 
Поттер".

Привлекая близких друзей к делу, 
мы быстро сформировали коман-
ду и разработали дизайн, согласно 
которому в помещении ресторана 
присутствовали три зоны: улочка 
с магазинами, гостиная с большим, 
теплым камином и так называемый 
вокзал с паровозом, где, образно, на 

перроне можно было бы, дожидаясь 
гостей, вкусно поесть.

Назвать свой волшебный мирок мы 
решили "Платформа 06".

Атрибутику для придания ат-
мосферы мы искали по всему миру. 
Распределяющая шляпа, волшеб-
ные палочки, украшения, деревян-
ные блокноты, шарф, очки, шарф и 
мантия Поттера и многое другое с 
большой скрупулезностью выискива-
лось и занимало свои места в Плат-
форме.

Наш номер телефона 8 (909) 934-
00-06 - это так же не случайность, 
а особый шифр! Здесь первые три 
цифры после кода - это номер плат-
формы из фильма - 9 3/4, следующие 
два ноля - это очки Гарри, а ноль 
шесть - это наш регион".

Кафе "Платформа 06" ориентиро-
вано на клиентов и посетителей всех 
возрастов. Сюда приходят и студен-
ты, и госслужащие, и семьи. особенно 
любят в этом кафе устраивать празд-
ничные приемы как детские, так и 
взрослые. 

Меню заведения состоит из ингуш-
ской национальной кухни, а также 
блюд разных стран европы и азии, 
пользующихся большим спросом сре-
ди жителей республики. Что немало-
важно, повара Платформы готовят все 
сами, не используя полуфабрикаты.

Персонал заведения разрабатывает 
специальные бизнес-ланч меню для  
сотрудников организаций. Принимают 
заказы на приготовление блюд на вы-
нос.

На своей страничке в инстаграм  
@platform06 загадочный персонал 
кафе часто устраивает викторины, 
даря вкусные угощения победителям.

"Мы можем смело заверить, что яв-
ляемся творческими личностями! Хо-
тите спросить как? Все очень просто! 
дело в том, что нами запущен очень 
серьезный флешмоб по написанию 
уникальной книги в жанре фентези. 
Суть идеи заключается в том, что пока 
гость Платформы ждет свой заказ, он 
принимает участие в написании книги. 
Читает написанное предыдущими по-
сетителями и может продолжить текст 
несколькими строками из своего во-
ображения. думаю, всем соавторам 
будет интересно почитать роман в ко-
нечном итоге", - делится Хади.

Место встречи гостей Платформы 
06 - город Магас, ул. Борова, дом 3.

Ася ГЕТАГАЗовА

ЗаГадоЧНаЯ 
ПЛАТФоРМА 06

Общество

Как быть и что делать?

Прокуратурой г. Карабулака ут-
верждено обвинительное заключе-
ние по уголовному делу в отноше-
нии 45-летнего местного жителя. 
он обвиняется в совершении  пре-
ступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 228 УК рФ (незаконное приоб-
ретение и хранение наркотического 
средства без цели сбыта в крупном 
размере). 

Как установлено в ходе следствия, 
22 августа 2019 года злоумышлен-
ник, осознавая противоправный ха-
рактер и общественную опасность 
своих действий, находясь в  г. Ка-
рабулаке, незаконно приобрел и 
хранил для личного употребления 

вещество растительного происхождения, которое согласно заключению 
эксперта, является наркотическим средством каннабис «марихуана» об-
щей массой 715,76 грамма, вплоть до его изъятия сотрудниками поли-
ции. Заместителем прокурора города уголовное дело направлено в Ка-
рабулакский районный суд для рассмотрения по существу. 

Утверждено обвинительное заключение 
по факту незаконного хранения 

наркотического средства «марихуана» 
в крупном размере
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СВет

о Б Ъ я в Л Е Н И Е
о проведении приема документов

В Минэкономразвития Ингушетии с 23.09.2019 г. ведется прием документов от 
жителей республики Ингушетия на участие в подпрограмме «1000 квартир госу-
дарственной программы республики Ингушетия «Экономическое развитие и ин-
новационная экономика» в 2019 году.

Местонахождение: республика Ингушетия, г. Магас, проспект им. Зязикова, 16 
«а», кабинет № 27. Приемные дни: понедельник, четверг с 15.00 до 18.00. Кон-
тактный телефон: 8 (8734) 55-12-31.

Предмет: предоставление субсидии на погашение процентной ставки по ипо-
течному жилищному кредиту, полученному для участия в долевом строительстве 
жилья.

Специалисты филиала «россети 
Северный Кавказ» – «Ингушэнерго» 
провели в сельском поселении Сагоп-
ши Малгобекского района информаци-
онно–разъяснительную  акцию «Стоп, 
энерговор!». рабочая группа посетила 
абонентов юридического сектора, по-
требляющих ресурс в отсутствие дого-
воров с сетевой компанией.

результат халатного отношения 
предпринимателей – заявление в пра-
воохранительные органы, акт о бездо-
говорном потреблении ресурса и  яр-
кий стикер, предупреждающий о том, 
что бизнес принадлежит недобросо-
вестному потребителю.

«Главная цель подобной меры – 
не «заклеймить» абонента, а гром-
ко заявить о проблеме. В очередной 
раз объяснить – украденная энергия 
списывается на потери, которые по-
ставщик ресурса оплачивает за счет 
собственных средств. В итоге у пред-
приятия недостаточно средств на мо-
дернизацию, техническое перевоору-
жение сетей и ремонтную кампанию. 
отсюда и перепады напряжения, и 
короткие замыкания, и аварийные от-
ключения», – отмечает директор фи-
лиала «Ингушэнерго» адам Цечоев.

Помимо низкого качества электро-
снабжения следствие энерговоровства 
– пожары и гибель людей. Поэтому 
важная составляющая рейдовых ме-
роприятий – информационно-разъ-
яснительная работа. Энергетики раз-
дали жителям населенного пункта 
буклеты и памятки, которые содержат 
перечень признаков, указывающих на 
то, что рядом «затаился энерговор». 
В их числе: резкое увеличение показа-
ний счетчика при стабильном уровне 
потребления, тусклое свечение ламп 
накаливания, срабатывание приборов 
бесперебойного питания.

«В отношении собственников дан-
ных объектов мы неоднократно 

фиксировали факты самовольного 
подключения к сетям. они были за-
благовременно уведомлены о необ-
ходимости оформления документов, 
и имели достаточно времени для про-
хождения процедуры технологическо-
го присоединения в регламентирован-
ные сроки. Но не посчитали нужным 
поступить честно», – говорит замести-
тель начальника Малгобекских рЭС 
по транспорту электроэнергии Зураб 
Бузуркиев.

«Предложение сообщить о противо-
правных действиях соседа вызыва-
ет неоднозначную реакцию у моих 
знакомых: «не мое дело», «низко», 
«и кем ты себя будешь чувствовать 
после?», – говорит жительница с.п. 
Сагопши Забрат Буружева. – «а как 
вы будете чувствовать себя, если 
при вашем попустительстве погибнут 
люди? Получается цена человеческой 
жизни – это сэкономленные кем–то  
500 рублей в месяц? Нет, сообщать о 
подобных фактах не стыдно. Вот во-
ровать стыдно. И равнодушным быть 
стыдно».

Энергетики напоминают, что неуч-
тенное потребление электроэнергии 
влечет и гражданско–правовые  по-
следствия: административную, а в 
случае причинения крупного вреда – 
уголовную ответственность.

Согласно статье 7.19 Кодекса об 
административных правонарушениях, 
самовольное подключение к сетям, 
а также самовольное использование 
электроэнергии влечет наложение ад-
министративного штрафа на граждан 
в размере от 10 до 15 тыс. руб.; на 
юридических лиц − от 100 до 200 тыс. 
рублей. Уголовная ответственность за 
хищение электроэнергии предусма-
тривает меру наказания по ст. 165 УК 
рФ в виде лишения свободы до двух 
лет.

«Стоп, энерговор!»: 
«россети Северный Кавказ» продолжают борьбу 
с хищениями электроэнергии в Ингушетии

Дата в истории

Этот день в разные годы
26 сентября – 269-й день года, 270-й в високосные годы по григорианскому 

календарю. до конца текущего года остается 96 дней.
1849 – родился Иван Павлов, ученый – физиолог, первый русский Нобе-

левский лауреат, создатель науки о высшей  нервной деятельности и поня-
тия «условный рефлекс».

1854 – начало обороны Севастополя в Крымской войне.
1887 – Эмиль Берлинпер запатентовал граммофон.
1896 – основано Московское инженерное училище ведомства путей сооб-

щения.
1915 – Сергей Смирнов, родился писатель-исследователь, рассказавший 

миру о подвиге защитников Брестской крепости.
1924 – в Москве прошли первые в СССр соревнования летающих моде-

лей, положившие начало развитию в стране авиамодельного спорта.
1960 – самую длинную речь в истории ооН произнес руководитель респу-

блики Куба Фидель Кастро – 4 часа 29 минут.
1977 – первый ток дала Чернобыльская аЭС – первая атомная электро-

станция Украины.
1983 – подполковник Станислав евграфович Петров предотвратил потен-

циальную ядерную войну, когда из-за сбоя в системе о ракетном нападении 
поступило ложное сообщение об атаке со стороны СШа.

1995 – Украина принята в Совет европы.
2000 – открылся новый веб-сайт правительства СШа, объединивший 20 

тысяч правительственных сайтов. В нем 27 миллионов веб-страниц.
2003 – остановлена работа Нупедии, предшественника Википедии.
2008 – В Монголии открыта крупнейшая статуя Чингисхана.
2016 – подписание договора о прекращении огня между правительством 

Колумбии и повстанцами. Фактическое завершение гражданской войны в Ко-
лумбии.

Подготовила
Мадина КоДЗоЕвА

Фотоэтюд

Сентябрьская роза Фото - Я.Султыгов


